
有偿家教也别一棍子打死
不管什么事都一棍子打死，靠简单的行政命令来管理和工作。有时候，也要多调查，多考虑一些实际

情况，完全可以采取一些灵活的处理方式。

□聂桂芝

今日潍坊

□李洪嵩
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春节临近，虽说现在不用像以往那
样准备大宗的年货，但是买一些特色食
品，还是需要的。正是为了满足广大市
民的需求，很多的生产厂家推出了节日
专用包装。看上去，就让人爱不释手。
其中的商品也是花色繁多，迎合了不同
消费者的口味。然而，在市场上商品丰
富的背后，却有不和谐的音符在跳动。
一些不法商家，利用人们只看包装，不
看内容物的心理，通过印制精美的包
装，偷梁换柱，大肆欺骗消费者。在自
己获得不法所得的同时，大大侵害了市
民利益，真正是损人利己。

如何解决这个问题，当然首先需要
质量监管部门加强管理。每逢节日，质
检部门的工作量都会急速增加。主要问

题就是市场流通速度加快，商品量增
大，而其中不乏假冒伪劣，需要认真检
查，尽量杜绝，以维护市场秩序，保障
消费者权益。更关键的是要发动群众，
鼓励市民监督举报，对于售卖假冒伪劣
商品的商户要严厉打击。发现一个处理
一个，并且要从源头上下手，对于生产
假冒伪劣商品的厂家要取消其市场准入
资格。杜绝了不达标商品的来源，就能
够有效净化市场，为消费者提供一个优
良的购物环境。

对于消费者本人来说，也要摒弃
“以貌取物”的坏习惯。以往的经验，
那些色泽外观超出常规的商品，往往是
后来加工造成的。打蜡的苹果、硫磺熏
的馒头、福尔马林浸泡的海鲜，以及注
水的牛肉鸡肉，还有盒装礼品。看上
去，都是那么的新鲜迷人。但实质上却

是“金玉其外败絮其中”，需要大家睁

大智慧的眼睛认真分辨，以免上当受

骗。买年货，一个是买特产，更重要的

是买健康。倘若买回来添加剂超标，或

者经过特殊处理的商品，不但不利于身

体，甚至于对人体造成伤害，麻烦就大

了。一个自己受罪，还把美好的节日气

氛破坏了，真的是得不偿失。也奉劝那

些一心钻进钱眼里的奸商，不要没有道

德良心，不把消费者健康当回事，要懂

得“莫伸手，伸手必被抓”的古训。
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别让过度包装扰了节前市场
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“不发年终奖没意见，一发年终奖，
意见一大堆”——— 说这话的，是老板；
“年终奖发了多少，你呢，你呢？我最关
心自己发了多少，吃到嘴里了，才知道什
么味儿”——— 说这话的是一领年终奖的
人。一旦比较，总有心理失衡。你，年终
奖了没？

@画风之手：当然是越多越好，作为
跟年终奖没有直接关系的穷学生，还是觉
得没有也行，有了更好，谁让咱是普通
人，只能尽量要求不用出力就能拿的“年
终奖”多一些。站在老板的角度来看，能
发多少就发多少，自己能够接受就行，不
管别人说三道四。要说以后对这“年终
奖”的态度怎样，还是要看以后干什么
了。

@雒景夏实：年终奖是什么？好吃
吗？我们上两个月的工资还没发呢，咋
整？工资都发不下来，还年终奖呢！年终
奖都是好企业、正规企业年终鼓励员工的
玩意。临时工、没签合同的……小公司、
小单位哪有“年终奖”这一说，倒是梦见
过发了好多次。

@禹晋永：今天提前给员工发放年终
奖，大家欢呼雀跃，一小姑娘哭了，我问
她你是嫌年终奖少么？她说都拿到六位数
了，没有想到这么多，所以激动得哭了。
人事总监悄悄告诉我，她是拿得最少的。

@陈平：前几天刷微博的时候受了刺
激——— “本单位37个正式员工，年终奖总
数为96万，中高层8万左右，就连打扫卫
生的老爷爷也有8800元。”我顿时想知
道，这是个什么单位。

@ 圈 圈A r k ： 春 运 不 知 不 觉 就 来
了……瞬间航班就多了，一天做以前2天
的事有木有？！越忙越有事有木有？！空
管，流控，机械故障，超售，2012来了，
太充实了！绩效啊！年终奖啊！

@是否钶苡：年底了，没有加薪，没
有升职，连年终奖都没有，这一年算是白
干了！打算借酒浇愁一回。有人带了瓶酒
来，大家一看那酒的名字，眼泪就扑簌簌
地往下掉开了，还有人顿时抱头痛哭了一
场。那酒的名字叫——— 老白干。

(李小凯 整理)

据《齐鲁晚报》消息，寒假临

近，教育部门专门下发了《关于重申

严 禁 在 职 教 师 从 事 有 偿 家 教 的 通

知》，明确规定中小学教师不准从事

有偿家教或违规补课，有偿家教的老

师经查实后本学期师德认定“不合

格”。

老师是否可以从事有偿家教？这

个问题已经争论了很长时间了。以前

山东省人大已经对此问题提出草案，

严禁公办在职教师从事有偿补习活

动。严禁有偿家教，主要目的是为了

防止出现各种形式的补习班和培训

班，增加学生们的压力；同时也是为

了防止部分学校和教师打着补习和培

训的幌子，借机敛财，以此维护广大

学校和教师的形象。相关部门严禁有

偿家教的出发点是好的，笔者想很多

人也是支持的。不过，有偿家教的情

况并不完全是相关部门考虑的那样，

因此也应该区别的对待。

据笔者所知，目前相当多的家庭

都有给孩子找家教的情况，有的是因

为孩子学习成绩不理想需要补习一

下，有的则是因为想学习某一种特长

或者技能。可以说，家教是学校教育

有益的补充，是需求决定了家教的存

在。而最有资格做家教的莫过于学校

里的老师了，他们有经验，了解学生

的情况，可以有的放矢、对症下药。

如果强行禁止老师做家教，家长们只

能去找一些培训机构和高校学生，钱

不见得少花，效果却是绝对不如老师辅导的

好，说到底这也是对资源的一种浪费。另

外，一些老师出于好意，本来是无偿给学生

补课的，学生也愿意接受补课，一看这样的

规定，害怕因此沾上边，导致自己师德“不

合格”，也就不敢再补课了。如果这样的

话，相关部门减轻学生压力的目的没有达

到，想找家教的家长们却还要走弯路，学生

们也失去了补习的机会，对各方面来说都是

得不偿失的。

相关部门在颁布一些法令法规的时候，

不要动不动就使用“严禁”和“取缔”等字

眼，不管什么事都一棍子打死，

靠简单的行政命令来管理和工

作。有时候，也要多调查，多考

虑一些实际情况，完全可以采取

一些灵活的处理方式，既解决了

问题，又能让大多数人满意。

你，年终奖了没
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